

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

MEMORIA - PROSPECCIÓN SUPERFICIAL DEL TRAZADO DE LA CARRETERA A-318 CABRA-LUQUE (Córdoba), 2007

Ignacio Muñoz Jaén

Juan Luís Castro

Daniel Barragán

RESUMEN: La prospección superficial del trazado de la carretera previsto, en el contexto del estudio informativo que la empresa AYESA realizó como paso previo a la redacción del proyecto definitivo para el trazado de la carretera en el tramo Cabra-Luque. La zona prospectada se limitó por tanto a ambos lados del trazado de la actual carretera A-318 en el tramo que transcurre entre las localidades cordobesas de Cabra y Luque, atravesando los términos municipales de Cabra, Doña Mencía, Zuheros y Luque.

SUMMARY: The archaeological survey of the foreseen trail of the road, in the context of the informative planning which the AYESA enterprise made as a previous step to the drafting of the definitive project for the trail of the road in the section Cabra-Luque. Hence, the surveyed/prospected area was restricted to both sides of the trail of the current road A-318 in the section that goes between the Cordoba villages of Cabra and Luque and that goes through the municipal terms of Cabra, Doña Mencía, Zuheros and Luque. La Actividad Arqueológica Preventiva tuvo como expediente el nº AAPRE/124/06-CB 5408 y consistió en la prospección superficial del trazado de la carretera previsto, en el contexto del estudio informativo que la empresa AYESA realizó como paso previo a la redacción del proyecto definitivo para el trazado de la carretera en el tramo Cabra-Luque.

Los trabajos se limitaron a la prospección de los yacimientos ya conocidos y catalogados afectados por la propuesta de trazado para la carretera, entendiéndose que la fase de obra de la carretera estará en su día precedida de una prospección intensiva.

La actividad dio comienzo el día 7 de febrero de 2007 y finalizó el día 12 del mismo mes habiéndose entregado el informe en la Delegación en Córdoba de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía el día 18/03/2007 a manos de la empresa Arqueoactiva S. Coop. And. que fue la adjudicataria de los trabajos de prospección por la empresa AYESA.

La zona prospectada se limitó por tanto a ambos lados del trazado de la actual carretera A-318 en el tramo que transcurre entre las localidades cordobesas de Cabra y Luque, atravesando los términos municipales de Cabra, Doña Mencía, Zuheros y Luque.

Para la realización del trabajo se partió del conocimiento del registro arqueológico en la Subbética Cordobesa (territorio donde se enclava la zona afectada), revisión de bibliografía, revisión de informes y memorias arqueológicas, consultas en el Archivo Histórico Municipal de Cabra , consultas de los planos históricos y estudio de la toponimia.

Finalmente se hizo una prospección visual en ejes paralelos y separados entre sí 20 mts. barrieron el terreno a prospectar, llevando a cabo la localización (coordenadas UTM y geográficas), delimitación aproximada del yacimiento arqueológico, trazando polígonos irregulares, clasificación, valoración de la posible afección y elaboración de fichas individualizadas. Todo ello con el consiguiente registro fotográfico y cartográfico (escalas 1:5.000 y 1:50.000) especificando las zonas de mayor o menor concentración de materiales superficiales, así como la ubicación de estructuras emergentes.

En la zona de estudio existen los siguientes yacimientos arqueológicos que fueron analizados en esta intervención:

Cabra

- 1.Fuente de las Piedras
- 2.Doña Micaela
- 3.Cerro de la Muerte
- 4.La Serona
4. Posada Varela
5. La Indiana

Doña Mencía

- 6.El Alón
- 7.Majada Serrano
- 8.Llano Medina
- 9.Camino de Metedores
- 10.San Ambrosio

Zuheros

11.La Loba

Pero finalmente sólo se hicieron fichas de aquellos que tenían, sobre plano, claramente más posibilidad de afección por las obras de la carretera: Fuente de Las Piedras, Posada Varela, La Serona, Doña Micaela y La Indiana (todos ellos en Cabra), y, una vez realizadas la prospección visual sobre el terreno, entre ellos se determinó que sólo Fuente de Las Piedras (Cabra) tiene una afección alta (proponiendo Seguimiento Arqueológico y excavación arqueológica previa a los trabajos de movimientos de tierra que se lleven a cabo durante la obra a ejecutar), mientras en Posada Varela la afección es nula (aunque se propone Seguimiento Arqueológico de los trabajos de movimientos de tierra que se lleven a cabo durante la obra a ejecutar), en Doña Micaela y La Indiana baja (proponiendo Seguimiento Arqueológico de los trabajos de movimientos de tierra que se lleven a cabo durante la obra a ejecutar), y en La Serona media-baja (proponiendo Seguimiento Arqueológico de los trabajos de movimientos de tierra que se lleven a cabo durante la obra a ejecutar).

Los pertenecientes al término municipal de Cabra están inscritos en el Catálogo General del Patrimonio Histórico, exp. B030532CA14CO, y a su vez incluidos en el nuevo Plan de Ordenación Urbana, 2007 como zonas de protección arqueológica.

YACIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS DEL TÉRMINO MUNICIPAL DE CABRA, CON POSIBLE AFECCIÓN EN LAS OBRAS PREVISTAS, QUE ESTÁN EN INSCRIPCIÓN GENÉRICA COLECTIVA EN EL CATÁLOGO GENERAL DEL PATRIMONIO HISTÓRICO ANDALUZ (Expediente nº B030532CA14CO) COMO ZONAS DE PROTECCIÓN ARQUEOLÓGICAM, ASÍ COMO EN EL PGOU DE CABRA

14/013/032-POSADA VALERA

14/013/036-LA SERONA

14/013/039-FUENTE DE LAS PIEDRAS

14/013/078-DOÑA MICAELA

14/013/090-LA INDIANA

14/013/092-CERRO DE LA MUERTE

14/013/017-SAN ANTONIO

El día 07/02/07 dio comienzo la intervención. Se comenzó a prospectar el yacimiento de **Fuente de las Piedras**, en el término municipal de Cabra. Las coordenadas del catálogo de la Consejería de Cultura coinciden con la dispersión de los materiales. Nos entrevistamos con los dueños de la parcela donde se encuentra la zona excavada del yacimiento (recibimos quejas de estas personas, que argumentan que no reciben compensación alguna por tener la zona excavada en su propiedad. No hay incidencias reseñables).

El día 8-02/07 pasamos a prospectar el yacimiento de **Doña Micaela**, en el término municipal de Cabra. Las coordenadas del catálogo también coinciden con la dispersión de materiales, aunque éstos son mucho más abundantes en la cima de las dos elevaciones existentes dentro del perímetro, donde deben estar los asentamientos. Al norte detectamos otro yacimiento romano con gran densidad de material cerámico y constructivo. No hay incidencias reseñables.

El día 09-02-07 se prospectó el **Cerro de la Muerte**, en el término municipal de Cabra. Hay que pasar por un camino privado para llegar al yacimiento, pero los trabajadores de la finca nos facilitan el paso. Las coordenadas también coinciden. Geo-referenciamos las estructuras. No hay dispersión de materiales fuera de la estructura emergente.

Acto seguido fuimos al yacimiento de **La Serona**, en el término municipal de Cabra. Al S-SE hay un error en las coordenadas. Modificamos el polígono, que se ve reducido, en función de la dispersión de materiales. No hay incidencias reseñables.

El día 10-02-07 se acude al yacimiento de **Posada Varela**, en el término municipal de Cabra. No se localiza en las coordenadas del catálogo. Solamente se documenta material lítico disperso correspondiente al yacimiento del Paleolítico Medio de La Indiana, que se localiza aguas arriba del Arroyo de Santa María, coincidiendo con las coordenadas del catálogo. El yacimiento de Posada Varela fue probablemente destruido en su día con la construcción de la carretera A-318. No hay incidencias reseñables.

El día 11-02-07 nos entrevistamos con el Arqueólogo Municipal de D^a Mencía, que nos informó acerca de los yacimientos que pudieran estar afectados potencialmente por la traza de la carretera propuesta en este término municipal. Se hace especial mención al yacimiento del Alón, no catalogado y parcialmente destruido por la vía del ferrocarril y por la construcción primera de la carretera A-318, de donde se recogieron elementos constructivos de gran entidad pertenecientes probablemente a una necrópolis y basílica de época visigoda (esos materiales: fustes, capiteles, restos de cancelas...que se encuentran en el Museo de Doña Mencía). Localizamos y delimitamos el yacimiento de **El Alón**, señalando una estructura constructiva asociada a materiales altoimperiales romanos.

Posiblemente se trate de una villa tardorromana transformada en basílica con una necrópolis asociada, sin que deje huellas superficiales apreciables en la prospección visual..

Después se acude a la **Majada de Serrano**, un Recinto Fortificado ibérico con forma de cuadrilátero (15 X 15 mts.) de sillares ciclópeos, conservando un pequeño recinto de dos hiladas que sobresalen en superficie. Se sitúa en un cerro contiguo, por el Oeste, al Laderón, controlando el curso del arroyo de La Plata y el camino de Metedores. Ocupa el ángulo Este del cerro y su extensión total es de unos 11 X 11 mts. Se encuentra a 1,3 Kmts. de la antigua estación de Doña Mencía en dirección Cabra, de donde arranca un carril a la izquierda (Metedores) y tras atravesar la Vía Verde a 800 mts.

Continuamos en el yacimiento de **Llano Medina**, donde no se documentan apenas materiales en superficie. Reducimos el polígono en función de las dispersiones observadas. No hay incidencias reseñables.

El día 12-02-07 se prospecta el **Camino de Metedores**, en el enlace con la carretera A-318. Se localizan algunos materiales medievales y modernos. Camino empedrado que comunicaba Baena y Cabra siguiendo el curso del arroyo Marbella. El empedrado que conserva es de difícil adscripción cronológica pero su trazado está surcado de yacimientos ibéricos y romanos llegando hasta época medieval. En la actualidad como camino ganadero. El mejor estado del camino está desde los 200 mts. antes de llegar a la Torre de la Plata y hasta el Cerro de Majada de Serrano.

Después se prospecta **San Antonio**: yacimiento romano a ambos lados de la carretera y sobre todo a la derecha de la misma en dirección Doña Mencía, en los llanos que se extienden entre el cerro de 560 mts., la carretera, la Vía Verde, y el arroyo. Aparecen restos cerámicos industriales y comunes. A 1 kmt. de Cabra en dirección Doña Mencía, pasado el kmt. 103, por un carril que sale a la derecha y atraviesa el yacimiento.

Después se hace lo mismo en el yacimiento de **La Loba**, en el término municipal de Zuheros, no localizándose el yacimiento en las coordenadas del catálogo aportadas por la Delegación de Cultura de Córdoba. Se documentan desmontes en la cima del cerro más cercano. No hay incidencias reseñables.